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“孩子们特别喜欢蹦床！”作为“引
进”的空间休闲新玩意，中桥健身园内
的蹦床可谓“爆款”。中桥社区工作人
员介绍，开展意见征集后，在老旧小区
项目改造过程中“吸收”年轻居民想法
新增加的健身道具蹦床因为太受亲子
家庭欢迎，使用频率太高，半年来已经
更换过三次了。在街道、区住建部门、
社区、设计施工单位、居民五方联动的
工作机制下，社区积极跟进长效运营管
理，相关设施设备后续的维修、更换、改
进仍在继续。

中桥三村北门入口处热心居民的阅
读墙也被保留下来，让爱读报的老党员们
觉得暖心的是，多年来在公共区域读报的
习惯不仅得以延续，设计师还把原来斑驳
的铁架子整体“提质增效”，整个阅读角被
设计成小区的风雨连廊，读报时有了既美
观又能遮阳的所在，有相同爱好和习惯的
读报居民的阅读感受也更好了。

这番“螺蛳壳里的道场”可谓做到了
极致，包含建筑和道路的外观、内在的市
政管线等内外兜底出新，整个片区的颜
值和内涵实现了“逆生长”。现阶段正是

“回头看”的收尾阶段，硬件的提升、完善
基本结束，但为民服务的功能延伸还在
继续。中南社区的公共绿化区域现在成
了周边的“网红”，时值盛夏，早晨和傍
晚，老人们都喜欢来这里遛鸟、下棋、喝
茶，原来乱糟糟的空闲地通过归并、整
理，成了一片相对开阔、洋气且带有坡度
起伏的景观地带，党风廉政文化长廊、新
中式风的园林小品，远近居民们都喜欢
来长亭里坐坐、聊聊。夜色低垂时分，广
场上全新的景观灯带投射出花影变幻的
活力灯光秀，居民们跳跳广场舞，做做健
身操，“你方唱罢我登场”不亦乐乎！

据了解，这里还是整个“三中片区”
的社区会客厅、便民服务中心所在地，
即将开业的1500平方米睦邻中心内既
有居民的室内舞蹈房、美好康复站等便
民配套和功能用房，一楼公共区域还是
三个社区的共用助餐中心，是社区构建
15分钟生活圈的全新载体。整栋崭新
环景建筑掩映在园林中，系盘活低效闲
置空间用地整合而来。整个“三中片
区”改造首创居住区与街区联动理念，
将毗邻片区的中南路商业店铺统一进
行风貌提升，并委托专业的运营单位进
行运营管理，实现改造与管理并重的长
效管理机制，群众的生活和社区治理实
现了共建共生的新生态，这些都融入了

“三中片区”的内在肌理。
（晚报记者 朱琰 陶洁/文、摄）

央视关注的“三中片区”惊艳出新

寻访寻访““老破小老破小””改造背后的改造背后的““绣花针绣花针””功夫功夫
从事项目跟踪审计的郭耀方，这

段时间一直盯着扬名街道“三中片
区”的改造项目，从开工到完工到整
改再到持续了六七次的“回头看”，
“还没完的节奏”让他深感“又累又
烦”，但亲眼见证一片随着岁月更迭、
硬件逐渐老化破旧的老新村群落蝶
变新生，“老破小”一下子变得生机勃
勃，不由感到无比欣慰。

“三中片区”包含中桥二村、中
桥三村、中联新村、中南新村四个
连片小区三个社区，总面积约为
45.3万平方米，楼栋数218栋，共
计8043户。整个片区存在楼体有
安全隐患、基础设施不完善、配套
服务设施缺乏等老旧小区常见通
病。十四五期间，项目被确立为
2022年度城镇老旧小区改造江苏
省15个联系点、住建部72个联系
点之一。

“一切都是为了让群众满意！

做得好不好设计师说了不算，领导
说了也不算，只有生活在其中的居
民觉得好，困难诉求都解决了，才
是真的好！”扬名街道建设局的周
睿是这个项目的负责人，在他眼
中，改造过程固然要顾好专业视角
的建筑施工，但和以往零星改造相
比，更多的精力、心思都花在了“收
集和体现民意上”。这次连片整改
普遍具有40多年楼龄的老旧房，
且涉及多个社区，这趟“化零为整”
的行动带来的颜值、功能提升清晰

可见。改造过程在今年2月还上
了央视新闻频道“新闻直播间”，成
为效果和评价皆优的民生样板工
程。据悉，改造于2022年底基本
完成，目前处于半年期“回头看”复
核、整改、验收阶段。

按照以往做法，常规的民生改
造类项目都是按照先设计、再施工
的流程顺序展开，“这种模式非常
适用于新建工程，在老旧房改造项
目中，因为事关切身利益，居民的
关注度高、想法容易变化，前道设
计预先固定所有方案细节的话，最
后反馈结果一旦频繁变更，容易出
现不满意的情况。”有多年建设管
理经验的周睿称。

在项目启动前的走访中，来自
北京愿景集团的设计单位已经逐
户上门告知所有居民，回收下来的
意见表显示，居民们对改造既欢
迎，又想表达自己的个体要求和意
见。2021年，街道对翠园新村、金
城新村进行老旧小区改造，尝试了

“设计施工一体化”的EPC改造模
式，效果不错。这次“三中片区”试
点开展“EPC+O”,即设计施工运
营一体化改造模式，设计方、施工
方也是未来的运营方，从方案设计
到施工环节，都为今后小区长效运
营提供更多条件。“这种模式最大
的好处是便于方案在进行过程中
还能修改。”在保证预算总盘可控
的前提下，预留10%左右的变量，
先由中标公司出具初版设计方案，
同时在推进过程中消化、吸收居民
新的改造诉求。直到项目全部完
成，最终的实际预算并没有增加，
保持在1.8亿元的框架范围内。在
梁溪区，该工程运作方式属于首次
引入，也被称为“扬名模式”。

据悉，根据《民法典》的相关要
求，老旧房改造项目需要三分之二
的居民参与，其中四分之三以上人
数同意才能进行。刚开始项目推进
时还有疫情，居民们每天下楼做全
员核酸检测时，设计师们就在检测
点位旁边坐镇记录，利用当时人流
集中和便于宣传的时间窗口，第一
时间做好改造方案的明确、公示。
居民总户数8000余户，实际共收到
了7800余份改造回执，创下了街道
有史以来最高的回馈征集比例。

万事开头难，最难的就是和每
位居民的沟通、协调。老新村人口
稠密，且相当数量的住户并不居住
在当地。早在设计工作开展前，相
关上门征集意见的行动已经先行。
整整一个多月，在三个社区、政协

“有事好商量”平台、设计师广场路
演、“居民代表访谈”等“组合拳”下，
越来越多的居民参与到改造中来。

“要确保我们广场舞的区域”
“我们年轻人希望增加一些蹦床、
羽毛球等有点新意的健身设施”

“我家楼下原来是一个存放报纸的
阅读角，报纸是我个人订阅的，改
造后希望能保留这个习惯”……在
顶楼漏水、路面破损、门头老旧需
要立即更新等公共问题外，每一条
写在表格里的征求意见，都藏着居
民们的生活习惯以及对明天、未来
的美好期待。

“居民们的每条诉求都是为了

解决自己的生活需求，其中工作日
和休息日，又有不同。”负责改造的
设计师之一的小裴参与了整个项
目改造的进程，她和公司的10名设
计师组成了多个“社区发展组”，专
门从事上门征集。“那段时间，我们
大部分工作时间并非画图纸，而是
负责发放、收集一份份问卷信息”，

“一日三调，晴雨双测”的工作节奏
堪称细致，第三方设计单位在不同
的时间、不同的天气采集居民们的
种种改造诉求。那么，是吸纳、保
留还是归并、消除？有时，同一个
位置，大家对功能选择可能会“矛
盾”，比如同一片运动场地不可能
既能满足篮球又能满足羽毛球的
使用，有人要下棋，有人要跳舞，时
间使用上最好也要分时、优先，这
个时候，出动了“投票”机制，由选
择比例更高的一方决定决策方向。

一些社区老党员、居民小组长

和楼栋长也发挥了积极作用，大量
的协调工作，正是这些“老法师”的
出马，将居民意见实现了统一。“我
们一楼绿化带的蚊虫很多，一些杂
树需要更换树种，时间久了，有的
树木长得太高，下雨天都能看到电
线冒烟……”个别居民喜欢的广玉
兰，有可能遭到邻居的“嫌弃”，有
了老党员兼老邻居的从中协调，不
同的想法经过和谐商量后，变得更
易协调，“换成草坪和灌木后，增加
色彩的同时，更有园林风貌了”。
对于改造后的新变化，居民们普遍
感到很满意。

居民觉得好才是真的好 民生样板工程上央视

首次引入EPC+O模式 用心用情为民生实事探新路

采用“参与式治理” 7800多户居民意见件件有回音

公 共 绿 化公 共 绿 化
带内起伏有致带内起伏有致
的园林风貌的园林风貌。

重点关注重点关注““一老一小一老一小””的生活的生活
需求是此次需求是此次““三中片区三中片区””改造的亮改造的亮
点和特点点和特点。。

原本是凌乱的社区边角地原本是凌乱的社区边角地，，现在整合成现在整合成
了具有多种融合功能的中桥健身园了具有多种融合功能的中桥健身园。。

盛夏时节盛夏时节，，在园林式的凉亭里在园林式的凉亭里
下棋是居民们的日常休闲节目下棋是居民们的日常休闲节目。。

改造仍在“回头看”
为民服务功能延伸还在继续


